

25 ptas

# PODER OBRERO



Organización  
Comunista  
Internacionalista  
Revolucionaria



ORGANO DE DIFUSION MENSUAL ◀▶ AÑO 1 - Nº 1 ▶◀ Bs. 0.50 · Abril 1990!



VIVA LA HUELGA DEL MAGISTERIO!  
BASTA DE DIALOGO, A LAS CALLES!  
HUELGA GENERAL INDEFINIDA YA!  
REVOLUCION POLITICA EN EUROPA  
DEL ESTE!  
CONSTRUYAMOS EL PARTIDO DE LA  
REVOLUCION SOCIALISTA MUNDIAL!



Editorial:

---

---

## A CONSTRUIR UN PARTIDO PARA LA REVOLUCION SOCIALISTA MUNDIAL

El presente órgano de prensa intenta abrir el surco ideológico con el fin de preparar una organización revolucionaria que guíe los pasos de la clase obrera hacia el cumplimiento de su tarea histórica.

Los artículos de este primer número, como de los siguientes, queremos enfatizar que están abiertos a una discusión responsable, que tenga la perspectiva de construir el partido revolucionario en Bolivia, guiando esta construcción en el sentido internacional del proletariado como clase.

Seguros estamos que como nuestra organización existen otras con nuestras inquietudes y afinidad de pensamiento. A todas éstas y a quienes sienten la necesidad de arrebatarle el poder a la burguesía nacional y al imperialismo mundial les invitamos a discutir en base a los artículos de este número, de otros que vendrán mensualmente y de nuestras revistas de discusión.

---

---

## QUE SOMOS Y A DONDE VAMOS!

Con este título ha sido aprobado, en nuestra conferencia de fundación, un documento en el que se resumen puntos importantes referidos a la identidad y objetivos de nuestra organización. Dicho documento lo transcribimos a continuación:

- En esta Primera Conferencia, nosotros que comprendemos la vital necesidad de luchar por la superación de la crisis de Dirección Política Revolucionaria, tanto a nivel Internacional como en Bolivia, nos constituimos en:

PODER OBRERO - ORGANIZACION COMUNISTA INTERNACIONALISTA REVOLUCIONARIA (OCIR).

- Nuestro principal objetivo es el de

la CONSTRUCCION DE UN PARTIDO INTERNACIONAL que permita al movimiento obrero consumir su rol histórico de la CONSTRUCCION Y CONSOLIDACION DEL SOCIALISMO.

- Nuestra organización reivindica la ideología revolucionaria de Marx, Engels, Lenin y Trotsky; y las posiciones revolucionarias adoptadas por la IV Internacional desde 1938 hasta 1948.

- La base ideológica primaria de la organización está constituida por los siguientes documentos:

a) Principios Fundamentales de Nuestro Programa del MICOR.

b) Frente Unico Antimperialista.

- c) Apuntes sobre un periodo revolucionario en Bolivia.

d) Tesis sobre la táctica electoral.

-Nosotros, venimos de la experiencia de otras organizaciones y sentimos la necesidad revolucionaria de Autocriticar nuestro pasado y superar los errores a los que nos condujeron estas organizaciones:

‡ La LIRCI (Liga Internacional por la Reconstrucción de la IV Internacional) y su sección en Bolivia, el GOR (Grupo Obrero Revolucionario) que plantean la reorientación del POR como método de superación de la crisis de dirección en Bolivia, camino que se convierte en obstáculo para la construcción del partido. Sin críticas suficientes del "trotskismo" del POR y sus fracciones, de su degeneración, en tanto que la degeneración misma la Cuarta Internacional que empezó en los años 1948-51.

‡ Grupo - Guía Obrera, que en sus inicios como GO no pudo analizar las consecuencias del hiperactivismo, exitismo, minipartido de masas, etc., sin trabajo colectivo, y que luego de esta experiencia, como CEAGO, encerrándose en teorizar, ha demostrado que no puede haber resultados de avance revolucionario sin práctica en la lucha de clases.

- Nuestra praxis revolucionaria nos permitirá evaluar si hemos superado estos errores y desviaciones.

- En esta primera fase de la construcción del Partido, encararemos sobre todo un trabajo de propaganda y lucha para clarificar nuestro programa e intervenir ejemplarmente en el movimiento obrero, buscando nuestra implantación. Lucharemos por consolidar tendencias revolucionarias en los sectores sindicales al que pertenecemos (magisterio,

universidad).

- Planteamos discutir la necesidad de un Manifiesto Trotskista, un nuevo Programa de Transición acorde a las necesidades revolucionarias de la época actual.

- Por la revolución política en los Estados Obreros Degenerados y más aún con la Perestroika, por la consolidación del socialismo en contra de los trastocamientos de la economía planificada en favor del imperialismo producto de la profunda crisis del estalinismo.

- Por la construcción y consolidación del socialismo en los países capitalistas.

- En defensa de la Revolución Permanente.

- Las tareas inmediatas a desarrollar implican la necesidad de contar con publicaciones periódicas de documentos de análisis, de discusión y en primer lugar de difusión y propaganda de nuestra línea programática.

- Así mismo nos declaramos:

SECCION SIMPATIZANTE DE LA LIGA POR UNA INTERNACIONAL COMUNISTA REVOLUCIONARIA (LICR), por todas nuestras coincidencias programáticas y con la cual mantendremos discusiones y difusión mutua de nuestras publicaciones.

- Invitamos a compañeros y grupos que tienen el mismo objetivo a participar de nuestra lucha, una discusión seria ayuda a comprender aspectos de la ausencia de Dirección Política Revolucionaria, tanto a nivel mundial, como en Bolivia, a partir de la crisis sufrida por la Cuarta Internacional, desde 1948-51.

Oruro, 11 de Marzo de 1990.



## DEL 21060 AL 22407

La derrota que sufrió el movimiento obrero en la Marcha por la Vida en Agosto del 86, marca nitidamente el fin de un gran ascenso de masas enmarcado en los periodos revolucionarios 78-80 y 82-86. Si bien esta última acción del proletariado vanguardizada por los mineros se dió en una etapa en que languidecía dicho ascenso y cuando ya se sentía la ausencia militante de la clase media junto a la obrera, no es menos cierto que la magnitud alcanzada por la Marcha por la Vida llevaba en ciernes la gran posibilidad de revertir el proceso reaccionario que comenzaba a gestarse con la dictación del 21060 y la intención del gobierno de implementarlo. El fracaso de la Marcha se debió a la mala conducción intencionada de la dirección de la FSTMB liderada ese entonces por el PCB y por Filemón Escobar, terminó por sepultar el periodo revolucionario, dando paso a una etapa o periodo de estabilización democrata-burgués, ya iniciado con la emisión del Decreto 21060. Este periodo de estabilización se caracteriza por:

- 1) Aplicación de un modelo económico neo-liberal.
- 2) Debilitación de la otrora poderosa COB.
- 3) Fortalecimiento de los aparatos demo-burgueses y de los partidos de derecha.
- 4) Ausencia de dirección en la izquierda.

1) La aplicación del 21060 significó: a) El despido de cerca del 75 % del proletariado minero con el cierre o semi-cierre de mu-

chas minas de la COMIBOL, con el fin de desbaratar al sector más politizado de la clase obrera y verdadero peligro para el orden burgués. b) El cierre o quiebra de gran parte de las fábricas. c) Alto nivel de desempleo y subempleo, por lo tanto avarataamiento espectacular de la mano de obra. d) Empeoramiento de la Seguridad Social. Las medidas aplicadas para lograr lo señalado, a través de una fuerte reducción del gasto público, lograron detener la hiperinflación que había llegado a un 12000 % durante el gobierno de Siles Zuazo. Sin embargo, estas medidas implementadas durante el gobierno de Paz Estenssoro, no fueron suficientes para llevar al país a una franca reactivación, pues el crecimiento económico el 89 fue de apenas 2% y la inflación de un 12%. Por lo tanto, el nuevo gobierno MIR-ADN, se ha visto en la necesidad de fortalecer el 21060, y el instrumento es el Decreto 22407 que abre aún más las puertas del país al saqueo de las transnacionales, que significa mayores despidos y mayores ataques a las ya minas conquistas populares. Las principales e inmediatas tareas del nuevo gobierno son, entonces, descentralización de la educación y la salud, entrega de los recursos naturales como el litio al capital extranjero, implantar el sistema de cooperativización en algunas empresas mineras estatales, no rehabilitar empresas declaradas a pérdida, privatizándolas como intenta con el LAB. Obviamente, por más intentos que haga la burguesía, ninguna reactivación llevará al país a un desarrollo armónico mientras persista el sistema capitalista.

2) La COB debido a la reducción del proletariado con la "relocalización", está prácticamente ausente de la vida política y económica del país, pese a que en su último congreso aprobó una tesis política "subversiva". Si bien la clase obrera no recupera la total confianza en sus potenciales fuerzas, la dirección de la COB es incapaz de ahondar, unificar y mucho menos de liderizar las luchas sectoriales que poco a poco van surgiendo y que se están radicalizando en las últimas semanas.

3) Existe una fortificación de los instrumentos democráticos del Estado, por lo menos en comparación con la época de la UDP, tales como el aparato judicial y el Estado de Sitio. Esto se hace evidente cuando el Poder Ejecutivo intenta enjuiciar a dirigentes, y cuando lanza el Estado de Sitio (ejecutado ya por tres veces) lo hace en uso de los poderes que le confiere la Constitución. Decimos fortalecimiento porque nadie o ninguna organización laboral ni de otro tipo se atrevió a llamar a un desacato al último Estado de Sitio o por lo menos a lanzar alguna medida contra este, solo existió un leve intento y un mutisao obediente a las leyes.

Paralelamente a este fortalecimiento también ocurre el de los partidos de derecha. Estos con el pacto MIR-ADN y anteriormente el MNR-ADN surgen encarnando todo el proceso iniciado el 85. El pacto MIR-ADN es la prueba mas tangible del fortalecimiento de la derecha apoyado por el surgimiento de dos partidos populistas: UCS y CONDEPA, y al mismo tiempo el fortalecimiento del aparato coercitivo con la presencia de tropas y asesores yanquis en el país.

4) La izquierda tradicional se ve dismi-

nuida desde el fracaso de la UDP y alianza tras alianza no logra ir más allá de un frente-populismo que fracasa en sus intentos. La influencia de esta izquierda se reduce a pequeñas esferas y no logra convertirse en el tison que actualmente requiere la clase obrera, es más, bajo el pretexto de modernización algunos partidos van abandonando sus discursos falsamente revolucionarios hacia un reformismo abierto y otros hacia una descarada derechización, tal el caso del FRI de Oscar Zamora.

Actualmente y dentro de este panorama, el gobierno decretó un ridículo aumento salarial del 12 al 15% que no compensa el aumento del costo de vida y peor aún, no significa nada frente a la canasta familiar de Bs. 929 (según estudios de INESC ahora asciende a Bs. 1400), por cuya lucha votó el VIII Congreso de la COB. Ante esta nueva afrenta del gobierno y pese a las desventajas, en las últimas semanas los oprimidos han empezado a movilizarse, teniendo en la vanguardia al magisterio.

Es pues ahora tarea de los revolucionarios, trabajar por radicalizar las movilizaciones iniciadas, conminar a la dirección de la COB a dejar el diálogo y a unificar a los oprimidos e iniciar una lucha frontal por el aumento real de salarios. Al mismo tiempo alertamos a las bases a controlar a sus direcciones para que esta reacumulación de fuerzas que tanto cuesta no vuelva a ser rifada por la burocracia sindical.

¡ NO AL DIALOGO CON EL GOBIERNO !  
¡ MOVILIZAR A LAS BASES AHORA !

A.Z. 22-IV-90

## SOLIDARIDAD CON LA HUELGA DEL MAGISTERIO

El 16 de abril pasado, los maestros de todo el país comenzaron la primera gran movilización de la presente gestión. Este sector es uno de los peor pagados. Un docente normalista tiene un haber básico de Bs. 138 y con el 15% de incremento que ofreció el Gobierno, alcanzaría a Bs. 158.70. El incremento no serviría ni para dos pasajes diarios del micro.

El gobierno afirma que no existe dinero para aumentar salarios. Sin embargo, derrochan el dinero del pueblo en fabulosos viajes por todos el mundo, en succulentas fiestas, etc. Sabemos también cómo gastan en granadas lacriógenas, balines y todo lo necesario para reprimir al pueblo cuando éste lucha por sus justas demandas.

Por su parte, los dirigentes de la COB y de la Confederación de Maestros insisten en "dialogar" con el gobierno, por lo que han sido sobrepasados por las bases movilizadas. Así lo demostró el Cabildo Abierto del pasado 19 en La Paz, que votó porque la COB DECRETE DE UNA VEZ LA HUELGA GENERAL INDEFINIDA. Las direcciones se convierten en obstáculo cuando van contra nuestros objetivos, traicionan las resoluciones aprobadas en el VIII Congreso de la COB y ratificadas en el Congreso de Maestros en Camiri: LA LUCHA POR UN SALARIO ACORDE A LA

CANASTA FAMILIAR que se calculó en Bs. 929 y que en la actualidad sobrepasa ya los Bs. 1000, por el constante incremento del dólar y, por ende, del costo de vida (es infrahumano vivir con menos).

Pero no es sólo el problema del salario, además este sector lucha por el bono de Bs. 300 que el gobierno le debe por la gestión pasada y por la Institucionalización de las autoridades educativas, actual botín de guerra del gobierno MIR-ADN.

Debemos solidarizarnos con la Huelga General Indefinida de los Maestros. Convocamos a todos los sectores a tomar posición sobre este problema, que atañe a todo el movimiento obrero y popular, porque el magisterio se ha convertido en el más importante sector de lucha y resistencia.

De fracasar la lucha del magisterio, la COB no podrá encontrar en mucho tiempo una oportunidad favorable para arrancar al gobierno el Pliego Unico Nacional, por eso, el próximo ampliado debe unificar la lucha sectorial y soldar en el pliego las reivindicaciones de los maestros. Debe decretar la HUELGA GENERAL INDEFINIDA.

¡VIVA LA HUELGA DEL MAGISTERIO!

¡VIVA LA CENTRAL OBRERA BOLIVIANA!

¡MUERA EL DIALOGO DE LA BUROCRACIA!

¡MUERA EL GOBIERNO HAMBREADOR MIR-ADN!

P.R. LP, 23-IV-90

### \*\*\*\*\* A 120 AÑOS DEL NACIMIENTO DE LENIN

Vladimir Ilich Ulianov nació en Simbirsk el 22 de Abril de 1870. Fundador del Partido Bolchevique ruso, desde muy joven inició su lucha revolucionaria contra el régimen zarista, siendo exiliado en 1907 y continuando la lucha fuera de su país. Regresó en 1917 para ponerse al frente de la Revolución de Octubre junto a Trotsky y otros para derrocar al gobierno de Kerensky. Sentó las bases de una organización socialista de la economía. Autor de varios libros: Dos tácticas; Materialismo y Empiriocriticismo; Qué hacer?; Imperialismo, fase superior del Capitalismo y otros; que vigorizaron el pensamiento marxista de la época.



## SITUACION ACTUAL DEL MOVIMIENTO OBRERO

Sin duda alguna, los D.S. 21060 y 22407 buscan descargar toda la crisis del sistema capitalista, sobre las espaldas de los explotados, pero para lograr esto tanto el gobierno del MNR-ADM como del MIR-ADN buscaron y buscan derrotar al movimiento obrero y popular.

La COB, que el 17 pasado cumplió 38 años de existencia, ha contado en sus luchas con la presencia vigorosa del sector minero, vanguardia que en la actualidad ha perdido su importancia cuantitativa al quedar diezmada con decenas de miles de trabajadores "relocalizados". Sin embargo es necesario reconocer que cualitativamente, sigue siendo la vanguardia de la COB.

Es necesario anotar que la COB nunca contó con direcciones revolucionarias, ya que éstas siempre se opusieron a la acción directa y generalmente las movilizaciones fueron negociadas con los gobiernos de turno en favor y beneficio de la burguesía. Tal la política que imprimió el lechinismo, el estalinismo y los "izquierdistas" que la condujeron. La actual dirección resultó ser una de las más dialoguistas, parece tener fé ciega en la "sensibilidad social del gobierno" y en la política de concertación.

Mientras tanto, el magisterio, un sector que desde hace mucho tiempo fué relegado cada vez más por los gobiernos de turno,

y paralelamente resistió y se movilizó contra éstos, hoy se pone a la vanguardia de la lucha declarando la Huelga General Indefinida, que arrastra la simpatía y apoyo de otros sectores obligando a la dirección burocrática de la COB a respaldarla y declarar movilizaciones.

Ahora que se juega el destino de la Huelga, es oportuno que las reivindicaciones de este sector se suelden y unifiquen a la lucha de todos los sectores bajo el Pliego Unico Nacional y la COB tiene esta responsabilidad.

- ‡ ¡CONTRA LA PRIVATIZACION DE LA COMIBOL!
- ‡ ¡CONTRA EL PAGO DE IMPUESTO A LA TIERRA!
- ‡ ¡POR EL LIBRE CULTIVO DE LA HOJA DE COCA!
- ‡ ¡CONTRA LA DOBLE TRIBUTACION DE LOS COMERCIANTES MINORISTAS!
- ‡ ¡POR LA DEFENSA DEL LITIO Y LOS RECURSOS NATURALES!
- ‡ ¡POR EL AUMENTO SALARIAL ACORDE A LA CANASTA FAMILIAR APROBADA EN EL VIII CONGRESO DE LA COB!
- ‡ ¡POR PAN, TRABAJO Y EDUCACION!

La COB debe decretar ya la HUELGA GENERAL INDEFINIDA con BLOQUEO DE CAMINOS, las bases deben controlar las negociaciones con el gobierno formando COMITES DE DEFENSA y un COMITE NACIONAL DE HUELGA con delegados elegidos y revocables en asambleas de base.

P.R. 22-IV-1990

Para muchos el marxismo era una utopía, Lenin demostró lo contrario instaurando la Dictadura del Proletariado y el Socialismo, que después se degeneró con la política contrarrevolucionaria del estalinismo, que actualmente culmina con el trastocamiento de las conquistas socialistas hacia la voracidad imperialista a través de la Perestroika y que pone en crisis a los mismos partidos comunistas pro-soviéticos en todo el mundo.

Murió en 1924, preocupado por la burocratización que empezaba a gestarse con Stalin, por lo que en su "testamento político" recomendó el alejamiento de éste de la dirección del partido y la conducción del mismo por Trotsky.

## LA CRISIS EN EUROPA DEL ESTE:

La actual crisis de los estados de Europa del Este se origina en la contrarrevolucionaria tesis de Stalin: "Socialismo en un solo país" y de "Revolución por Etapas". Stalin luego de la muerte de Lenin arrasó con los revolucionarios rusos asesinando a su principal enemigo ideológico, León Trotsky. El objetivo de toda esta "fiesta de sangre" fue el de la implantación de la entonces naciente burocracia la que aparte de tener cuantiosos privilegios, debería liquidar la democracia obrera y estructurar un aparato represivo fuerte para su supervivencia. Al finalizar la Segunda Guerra Mundial, el Ejército ruso había ocupado Europa oriental, en tanto que el imperialismo mundial (EE.UU., Inglaterra, Francia) el otro sector europeo. Stalin defendió y respetó a las burguesías de los países ocupados e hizo gobiernos con todos los partidos no-nazis. Según el Acuerdo de Yalta, el estalinismo debía establecer estados burgueses neutrales, pero luego del inicio de la "guerra fría", el estalinismo expropió de forma burocrática a las burguesías de los países controlados por la ocupación del Ejército ruso, estableciendo de esta forma "estados obreros degenerados".

En este camino, el aparato represivo de Stalin aplasta cruelmente movimientos revolucionarios que se alzaban por democracia obrera, en apoyo a dirigentes obreros perseguidos, etc. En países como Italia o Alemania el estalinismo apoyó a que los estados capitalistas repriman y anulen Consejos Obreros, grandes huelgas por mejores salarios y otros movimientos. El estalinismo nunca buscó una vía para llegar al socialismo. La URSS y Europa del Este hoy viven la crisis de toda una política pro-burguesa y que se acerca con la Perestroika al capitalismo más y más. Las tareas revolucionarias en estas circunstancias son gestar: REVOLUCIONES POLITICAS, implementar verdadera DEMOCRACIA OBRERA con SOVIETS y destruir las burocracias estalinistas en dichos estados.

## LOS SANDINISTAS RETROCEDEN:

Las derrotas sufridas por los sandinistas, a 10 años del triunfo de la revolución que derrotó a la dictadura de Somoza, sin duda, fueron provocadas por un sostenido ataque del imperialismo yanqui que en 1981 cortó toda ayuda a Nicaragua, en 1982 empezó a financiar a los "contras", en 1985 con un bloqueo económico que convirtió al país en uno de los más pobres del hemisferio occidental y culminó su ataque con el millonario apoyo a la derechista UNO en la que se agrupan desde "contras" hasta "comunistas". El inevitable resultado de este fuerte ataque provocó una inflación de hasta de 36000 % en 1988, 36 devaluaciones, pérdida del valor adquisitivo de 90 % en un año. Los sandinistas perdieron el gran apoyo con que contaban en casi toda la población, siendo derrotados en las elecciones.

Esta pérdida de apoyo es consecuencia de las políticas seguidas en los primeros años de la revolución al no irradiar ésta a países como El Salvador, y en los últimos dos años al buscar descargar la crisis en las espaldas de obreros y campesinos, despidiendo en 1989 a 30000 obreros y llamando a parar la Reforma Agraria. Por otro lado, el error fatal fué la conservación de la parasitaria burguesía, aplicando políticas de "Economía Mixta" para lo cual fué necesario dictar "medidas de austeridad" que golpearon duramente a las masas.

Pese a este panorama, "trotskistas" como el Secretariado Unificado calificaron a Nicaragua como un Estado bajo la Dictadura del Proletariado.

Ahora la tarea es derrotar a la ofensiva capitalista de la UNO sin olvidar que la destrucción de la burguesía nacional es parte indivisible de la destrucción del imperialismo, tarea para la cual urge la necesidad de la construcción de un Partido Mundial de la Revolución Socialista.